

## MIRADOR

## CRÓNICA

## III CONGRESO REGIONAL SINDICAL AGRARIO DE EXTREMADURA.

En Cáceres, durante los días, 14 al 16 de Octubre, con gran concurrencia y entusiasmo, se ha celebrado el tercer Congreso Agrario de Extremadura, cuya trascendencia es innegable dadas las circunstancias que actualmente se concitan en nuestra tierra, abocada a una honda y regeneradora transformación.

Baste para darse cuenta de la importancia del Congreso, la relación de ponencias formuladas: «Ordenación y racionalización de cultivos», suscrita por los señores Sánchez Torres y Muriel Jiménez; «Regulación de precios y mercados», por el señor Bravo y Bravo; «Aparcerías y Arrendamientos rústicos», por los señores Bravo y Mata; «Nuevos regadíos, industrialización y conservación de sus productos», por los Sres. Sánchez Torres, Muriel Jiménez y Remón Camacho; «Patrimonios familiares», debida a los señores García Tomé y Muriel Jiménez; «Explotaciones Agrarias ejemplares», redactada por los Sres. Muriel Jiménez, García Tomé y Masa; «Concentración parcelaria», por los Sres. Tovar Sánchez, Muriel Jiménez y Corral; «El trigo y otros productos cerealistas», por el Sr. Peña Recio; «El aceite», por los Sres. Muriel Jiménez y de la Hera; «La patata», por la Cooperativa San Isidro, de Aldeanueva del Camino; el Sr. Fernández y Fernández redactó las ponencias; «El vino» y «La remolacha»; «La ganadería y sus productos derivados» debida al Sr. Casfallo Cañada; «Conservación y fomento de la riqueza forestal», por los Sres. Hernández y Briones; «Enseñanza agrícola, ganadera y forestal», por los Sres. Muriel Jiménez, Díaz Montilla y Blanco, y la de «Previsión social y condiciones de trabajo en el campo», obra de los Sres. Hernández Gil, Brieva Sánchez y Alvarez Olivenza.

Todas ellas fueron examinadas y discutidas, redactándose las conclusiones definitivas de cada ponencia, y con carácter general, como aspiración del Con-

greso, figuraba la de que se extendiera urgentemente a Cáceres un plan de colonización, industrialización y electrificación similar al aprobado para Badajoz, o mejor aún que se considere a Extremadura como una unidad geográfico-económico-social (1) a tales efectos, acordándose que dichas conclusiones y aspiraciones se cursen a los Gobernadores Civiles y Diputaciones de ambas provincias extremeñas y a las Jerarquías sindicales superiores.

En la sesión inaugural pronunció un discurso el Delegado Provincial de Sindicatos, D. Emilio de Pablos, y en el acto de clausura, que se efectuó en el cine «Capitol», hicieron uso de la palabra el Sr. Reina, Delegado de Sindicatos de Badajoz; el Sr. Lamata, Vicesecretario N. de Ordenación Económica, y los señores Bellón y Rueda, Gobernadores Civiles de Badajoz y Cáceres, respectivamente; terminando el acto con la imposición a D. Marcelino González-Haba de la condecoración «Pro Ecclesia et Pontifice» que Su Santidad le concedió por la meritoria labor realizada mientras ostentó la presidencia de la Cámara Oficial Sindical Agraria cacereña.

## ACTIVIDADES ARTISTICO CULTURALES.

Organizada por la Obra Sindical «Educación y Descanso», de Cáceres», se ha verificado una exposición de arte a la que concurren los pintores Ortiz, Callejo Sal. Juan Narciso, Martínez Terrón, Fernández Parra, Correa Hernández y Rodríguez Cuadrado; el dibujante, a pluma, Candela, y el pintor y repujador Eulogio Blasco. Por el notable nivel artístico que alcanzaban las obras presentadas, la exposición ha sido visitadísima por un renovado público que elogiaba la labor de nuestros artistas, entre los que existen jóvenes promesas que pueden lograr altos vuelos.

(1) Véase en «Alcántara» las «Crónicas» correspondientes a los núms. 44, 47-48 y 51-52.

El vice-rector de la Universidad de Sevilla, D. José Hernández Díaz, tras laboriosas investigaciones en el archivo parroquial de la iglesia de S. Juan Bautista, de Marchena, ha descubierto los documentos confirmatorios de varios cuadros existentes en la sacristía de referida iglesia y que tradicionalmente se venían atribuyendo a Zurbarán, el genial pintor extremeño. Ahora ya su adscripción es indudable, pero como los cuadros—«Jesús Crucificado»; «Inmaculada Concepción», «S. Juan Bautista», «S. Pedro», «Santiago», «San Bartolomé», «San Juan», «San Andrés» y «S. Pablo»—se encuentran mal conservados y necesitan una restauración, se ha gestionado del ministerio de Educación Nacional la lleven a cabo los técnicos especialistas.

Los fotógrafos de Badajoz, a iniciativa de la Delegación Provincial de Información y Turismo, han celebrado una reunión para constituir la «Agrupación fotográfica de Badajoz», sociedad con fines artísticos que piensa difundir el arte de la fotografía, aleccionando a los aficionados y celebrando exposiciones.

En Talarrubias se ha montado, en la iglesia parroquial, el nuevo y bello retablo del altar mayor, acabada y hermosa obra del arquitecto D. Vicente Baztán y del escultor D. Federico Coullant Valera.

Castuera proyecta erigir una estatua a Valdivia, por suscripción popular, y Cáceres ha encargado en firme al escultor Pérez Comendador, la realización de la estatua, en bronce, de S. Pedro de Alcántara, que se colocará en la plazuela de S.<sup>a</sup> María, casi adosada a la torre, en el vano que hace la esquina de ésta.

De música mencionaremos, ante todo, el concierto de la Orquesta Sinfónica de Madrid, dirigida por el joven maestro Pierino Gamba, que se celebró en el teatro Norba, de Cáceres, el 29 de Septiembre, organizado por la Comisión de ferias. El éxito coronó los esfuerzos por continuar presentándonos a tan afamada orquesta que hace años nos deleitó con su prodigiosa interpretación. El programa estuvo constituido por la «V Sinfonía» de Beethoven, la «Sinfonía incompleta» de Franz Schubert, y la obertura de «Guillermo Tell», de Rossini, alcanzando en todas un resonante y cálido éxito tanto el director como la orquesta.

En Badajoz, la solista de arpa, María

Lola Higuera, ofreció un concierto organizado por los Servicios Culturales de la Diputación Provincial, que adquirió los caracteres de verdadero acontecimiento.

Recientemente, también en Badajoz, el Conservatorio de Música de mencionada Diputación, dió un concierto en el Teatro Menacho, interviniendo los alumnos y profesores del Conservatorio, con un variado repertorio que fué muy del agrado del público que llenaba el local.

Se dice que el profesor de la Escuela Profesional de Artesanos, de Badajoz, D. Antonio Beltrán Rivero, posee un violín «Stradivarius», en el interior de cuya caja se lee: «Antonius Stradivarius Cremonensis fabricat anno 1714». El instrumento lo adquirió un hermano de mencionado profesor, que fué músico de la orquesta del transatlántico «Alfonso XIII».

En materia de reconstrucciones anotamos que prosiguen las obras de consolidación del acueducto romano de Mérida, vulgarmente llamado de «Los Milagros», habiéndose librado 89.999'75 pesetas para dicha consolidación de los pilares y para la reconstrucción de algunos arcos de acodamiento de ladrillo, bajo la dirección del arquitecto Sr. Menéndez Pidal.

Bajo la dirección del arquitecto señor González Valcárcel se van a realizar en la Catedral de Plasencia, obras por un importe de 87.805'60 pesetas, para la restauración de ventanales colocando columnas parteluz, reponiendo zócalos de sillerías en capillas, y otras; y para limpiar y conservar los aljibes del Alcázar, reparar los peldaños de granito en la escalera de acceso a la torre y a la del almenado de la misma, se han girado 45.749'94 pesetas.

Por fin se van a acometer en el llamado Palacio de la Isla, de carácter monumental, las obras de adaptación y acondicionamiento para convertirlo en Palacio de Archivo, Biblioteca y Museo (1), a cuyo efecto se librarán 289.756'58 pesetas.

En el Ateneo de Barcelona, donde se celebró un Cursillo de conferencias para periodistas profesionales, intervinieron Giménez Caballero y nuestro paisano Gutiérrez Durán que desarrolló los temas «Vigencia de la libertad de prensa».

(1) Véase «Alcántara», en la «Crónica» de los números 22, 26 y 33.

«La prensa, institución social» y «Líneas generales de una política de prensa».

Sobre «Biología y Antropología», ha pronunciado una conferencia Pedro Caba, en la Sociedad Española de Filosofía, de Madrid, sosteniendo que no se han distinguido suficientemente los conceptos «vida» y «sistema material», de una parte, y «espíritu», de otra, pues se viene sobreentendiendo que así como la vida nace de una especie de madurez de la materia, el espíritu es como una floración espontánea de la vida, error por el que no se ha llegado a una antropología filosófica; y sentando que el hombre es naturaleza, en lo estrictamente indispensable, pues más que naturaleza es espíritu y persona: hunde sus pies en la tierra e incrusta su frente en las nubes.

En Almendralejo el Sr. Mazañas Fruto, habló en el salón de actos del Ayuntamiento, sobre «Goya y la pintura moderna».

Marcelino Martín Castro, en el Centro Extremeño de Estudios Universitarios, pronunció una conferencia acerca de «El Colegio Mayor español de Bolonia en el ambiente universitario europeo».

Las Congregaciones Marianas de Badajoz han organizado un ciclo de conferencias en el que han intervenido el señor Santamaría sobre «El problema de la vivienda», el Sr. Pacheco acerca de «El surrealismo y mi poesía», y el Sr. Remón Camacho que disertó alrededor del tema «Situación económica de la provincia».

También en Badajoz, en la R. S. Económica, habló don Antonio Ayuso sobre «El contacto del alma del educador con el alma del educando».

Y en la misma ciudad, organizado por la Asociación Cultural Iberoamericana de Badajoz, se ha celebrado el acto de inauguración de sus nuevos locales, con la intervención del director del Instituto de Cultura Hispánica, Sr. Sánchez Bella, que pronunció una interesante conferencia sobre las realidades concretas en que han de basarse las relaciones de España y América, tema de inusitado interés para los españoles todos y, concretamente, para los extremeños ya que fuimos los adelantados de la conquista y civilización americanas.

El Círculo Extremeño de Buenos Aires, ha renovado su Junta Directiva, siendo en la actualidad su presidente D. Luis Fernández.

A iniciativa de la rama de hombres de

Acción Católica de la diócesis caurienese, se ha creado en Cáceres la Institución Universitaria «Donoso Cortés», que de momento abre sus aulas para los estudiantes de Derecho y de Filosofía y Letras.

Tanto el C. E. D. E. U. de Badajoz, como esta I. U. «Donoso Cortés», de Cáceres, vienen a poner de manifiesto la necesidad que siente Extremadura de tener una Universidad, y servirán de argumentos para apoyar su creación, de lo que ya nos hemos ocupado en otras crónicas.

La Asociación de Amigos de Guadalupe ha celebrado sesión plenaria en la que se dió cuenta de las actividades desplegadas, se aprobaron las cuentas, renovándose algunos cargos, y acordándose la adhesión al 25 aniversario de la Coronación canónica de la Virgen de Guadalupe, patrona de Extremadura y Reina de la Hispanidad. Por último y para obviar los rozamientos que se han producido, se acuerda que las relaciones oficiales de la Asociación las lleven siempre el Presidente o el Vicepresidente, y que se coopere a la propaganda en pro del trono de la Virgen.

#### HOMENAJES Y RECOM-PENSAS.

En Badajoz se ha rendido un homenaje a nuestro colaborador D. Zoido Díaz, con motivo de su nuevo cargo de Inspector Provincial de 1.<sup>a</sup> Enseñanza; el acto que en su iniciación fuera una comida íntima, se convirtió por las simpatías y méritos del agasajado, en un concurrido acto de adhesión.

También en la capital hermana, y con motivo de haberse destinado al Sr. Campillo a la dirección de «El Ideal Gallego», cesando en la del periódico «HOY», de la que se ha hecho cargo el Sr. Pinilla, y figurando como redactor-jefe el Sr. Soriano Díaz, se ha ofrecido una comida a los tres periodistas que resultó un exponente de la estimación general de que merecidamente gozan.

El Capitán General de la 4.<sup>a</sup> Región portuguesa, Sr. Duarte Silva, ha impuesto, en Badajoz, la Gran Cruz de la Orden Militar de Aviz al Gobernador Militar, General D. Luis Oliver Rubio, y la Encomienda de la Orden Militar de Cristo, al Teniente Coronel de la Guardia Civil, D. Manuel Carrocedo, poniéndose así de manifiesto, una vez más, los entrañables lazos de confraternidad que ligan a los

países ibéricos. La Diputación ha organizado una comida a los galardonados, a los que enviamos nuestra felicitación.

Con motivo de haberse concedido la Medalla del Mérito Policial, al comisario D. Pedro Polo Borreguero, se le ha nombrado por el Ayuntamiento de Albalá, hijo predilecto, rindiéndosele un emotivo homenaje.

Por haber obtenido el redactor-delegado del periódico «HOY», en Cáceres, Sr. Puig Mejías, el premio nacional de periodismo por su artículo «Gibraltar, espina de nuestros pies», la tertulia «Alcántara» le ha ofrecido una comida, a la que se sumó lo más escogido de la intelectualidad cacereña. El Sr. Puig Mejías, al que cordialmente felicitamos por su triunfo, pronunció unas sinceras y emocionadas palabras de agradecimiento, siendo muy aplaudido por la selecta concurrencia que asistió al acto.

En Madrid se ha festejado la memoria del jurista, político y economista, Bravo Murillo, ilustre hijo de Fregenal de la Sierra, una de las mejores cabezas del siglo XIX en nuestra patria, y al que se debe la construcción del Canal del Lozoya, que abastece de agua a la capital de España.

Montijo, que tantos beneficios ha de obtener de la realización del plan de colonización, industrialización y electrificación de la provincia pacense, ha mostrado su agradecimiento a los ministros de Obras Públicas, Agricultura e Industria, nombrándolos hijos adoptivos de la localidad y entregándoles los títulos en artísticos pergaminos, para lo que se trasladó a Madrid una comisión del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde Sr. Tena Hidalgo. Los ministros agradecieron el homenaje y prometieron seguir interesándose por los problemas de la localidad y de su zona.

#### OTRAS NOTICIAS.

El Ministro de Obras Públicas, señor Conde de Vallengano, acompañado de altas autoridades del ramo y del Sr. Rueda, Gobernador Civil de Cáceres, y otras autoridades provinciales, ha girado una visita detallada a nuestra provincia, deteniéndose con especial interés en los grandes embalses de «Rosarito», «Gabriel y Galán» y «Borbollón», (1) de vital importancia para la Alta Extremadura, ya

(1) Véase «Alcántara», número 10-11 (páginas 16 y 17) y número 12 (págs. 12, 13 y 14).

que han de constituir la base de nuestro resurgimiento material. El Sr. Ministro penetrado de la trascendencia nacional del problema, ya que el sistema de los pantanos mencionados unido al del canal de la Ventosilla, en proyecto, es el más importante de España, se interesó vivamente por cuanto estaba viendo, solicitando detalles de los ingenieros directores y de los constructores, y prometiendo intensificar las obras para que rindan rápidamente los grandes beneficios que se espera conseguir. El Sr. Ministro inauguró el puente de «José Antonio» sobre el río Tíetar, erigido por la Diputación Provincial y municipios afectados y cuyo proyecto y dirección han corrido a cargo de nuestro paisano, el competente ingeniero D. Casto Gómez Clemente. El Conde de Vallengano pernoctó en Plasencia y desde Cáceres emprendió el regreso a Madrid, tras haber recorrido más de setecientos kilómetros, y haber visitado también el Monasterio de Yuste y casco antiguo de Cáceres; recogió la adhesión de los pueblos del trayecto, y en Plasencia y Cáceres contestó a los discursos de bienvenida de sus Alcaldes, y agradeció la designación de hijo adoptivo de la capital, por haber promulgado el decreto de 1.º de Febrero, gracias al cual ha sido posible, por fin, poner en ejecución el proyecto de abastecimiento de aguas que se inició el año 1945 con la investigación y aforo de las aguas de «El Calerizo», y que ante el favorable resultado, se comenzó a formular a finales de 1947, por la Jefatura de Aguas, de los Servicios Hidráulicos del Tajo, bajo la dirección del ingeniero D. Salvador Canals, cumpliendo acuerdo del Ayuntamiento de aquel entonces, ultimándose en el verano de 1948, desde cuya fecha estaba pendiente de realización por no haber conseguido nuestra capital los auxilios extraordinarios que alcanzaron otras ciudades sin que para ello tuviera más méritos que la nuestra.

Tanto en Plasencia como en Cáceres, los Coros Extremeños de Educación y Descanso, y los Coros y Danzas de la Sección Femenina, respectivamente, interpretaron en obsequio al Sr. Ministro, lo más escogido de su repertorio, resultando particularmente sugestiva la fiesta típica que se le ofreció en el barrio viejo cacereño.

En suma, un viaje del que esperamos los frutos del aceleramiento de las obras de los pantanos, y un decidido interés por la construcción de la nueva es-

tación de ferrocarril y desviación de éste de la Perala a Cáceres, ello aparte de hacerse eco de la petición para nuestra provincia de un plan similar al de Badajoz.

En Badajoz se ha celebrado el Consejo Provincial de Ordenación Económica, de la Organización Sindical, donde en sus catorce ponencias se recogían las conclusiones del III Congreso Sindical Regional Agrario, y otros aspectos industriales y de comunicaciones atañentes a la provincia hermana. La concurrencia de asistentes ha sido muy notable, ya que se iba a pasar revista a la situación económico-social de la provincia y a las posibilidades en orden a las grandes perspectivas que se abren para un futuro que ya se está tocando.

En el acto de clausura, celebrado en el Teatro Menacho, estuvieron presentes todas las autoridades civiles, militares y religiosas provinciales y una representación sindical de la provincia de Cáceres. Comenzó el Sr. Reina, Delegado Sindical, haciendo una síntesis de lo tratado, y luego, en nombre del Delegado Nacional, habló el Vicesecretario N. de Ordenación Económica, Sr. Lamata, que acertadamente estudió la necesidad de que los extremeños se preparen y capaciten para obtener provecho de la transformación que se avecinó y que no se dé el hecho de que el beneficio y la riqueza radiquen en Extremadura, pero sus beneficiarios no sean extremeños; habló luego el Gobernador Civil, Sr. Bellón, que analizó el carácter extremeño, no abúlico, sino pensativo, pero enérgico y activo cual ninguno cuando así lo decide tras madura meditación, y, por último, el Sr. Obispo, Dr. Alcaraz y Alenda pronunció unas palabras para congratularse del entusiasmo reinante ante el bienestar económico que se entrevé, lo que precisamente obliga a no olvidar nuestros deberes morales y religiosos.

Por el Gobierno se van a crear estaciones experimentales de lluvia artificial, que se instalarán en varias localidades de la nación, entre las que figuran Plasencia, Mérida y Badajoz.

A los centros de fermentación de tabacos de Naval Moral, Plasencia y Mérida,

va a unirse otro más en Don Benito para dar acogida o la cada vez mayor producción de las vegas del Guadiana.

Y, por último, recogemos la noticia de que se ha decretado que se declare de interés social la expropiación de la zona regable del pantano de Ardila, que se construirá en la comarca de Jerez de los Caballeros, de la provincia hermana. Un paso más en la redención de Extremadura.

CURIO O'XILLO

#### De Arqueología

UNA LAPIDA SEPULCRAL ROMANA EN PUERTO DE SANTA CRUZ.

#### (RECTIFICACION)

En el artículo que con este mismo epígrafe publicamos en el triple número 56-57-58, de «ALCANTARA», hemos observado dos erratas que interesa salvar dada la índole del asunto tratado.

La primera aparece en la leyenda de la lápida, cuyo tercer renglón figura así: F. N. XV. Y no es tal y como queda expuesto, pues en puridad la N es una doble letra que funde y reúne en sí una A y una N, a la vez y como superpuestas, para que pueda ser la sigla o abreviatura de «annorum».

Otra errata, u omisión, mejor dicho, consiste en no haberse reproducido íntegramente la inscripción que con el número 398, nos da Mérida en su «Catálogo monumental de España. Provincia de Cáceres», por lo que el argumento que aducimos, de ser «Apana» nombre de mujer frecuente en la comarca, quedaba decapitado al no leerse tal nominativo propio. Y para reponer la fuerza a nuestra tesis, transcribimos entera la referida inscripción: LVBAECUS TANCINI F. APANA LEVRI F. H.S.E. S.T.T.L. TANCINUS F.C.

Y con esto terminamos no sin dejar de consignar nuestro deseo de que se exploren sistemáticamente los terrenos de Puerto de Santa Cruz, y de modo muy especial las ruinas y restos bien visibles que coronan la cumbre de la Sierra.

F. B. y B.